

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Sábado 15 de Junio

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Movimiento separatista en Cuba

### Relato de la acción de Contramaestre

El *Heraldo* inserta curiosos pormenores acerca del combate en que murió Martí.

Marchaba la columna del coronel Sandoval, compuesta de fuerzas de Caballería del regimiento de Hernán-Cortés, cuando de repente descubrieron las avanzadas á un hombre que, al ser intimado para que se detuviera, se dió á la fuga.

Pocos momentos después cayó en manos de los soldados que le persiguieron, y registrado que fué, le encontraron varios é importantes documentos y una cantidad de dinero.

El jefe de la columna le interrogó; pero él se negó á hablar en los primeros instantes. Después manifestó que se dirigía á Camagüey comisionado por varios cabecillas insurrectos, que le habían confiado la entrega de los pliegos que llevaba, y por cuya misión le habían dado algún dinero.

Vuelto á interrogar acerca de los nombres de los cabecillas que le había comisionado, y el lugar donde se hallaban, contestó que los primeros se llamaban Martí, Máximo Gómez y Massó, los cuales estaban á no muy lejana distancia de aquel sitio, con una partida de caballería de más de 800 hombres.

Inmediatamente dispuso el coronel Sr. Sandoval la marcha en dirección á donde el enemigo se hallaba acampado; pero después de una larga jornada, y teniendo en cuenta que la columna necesitaba descanso, ordenó un breve alto, que las tropas aprovecharon para preparar el rancho.

Apenas habían comenzado esta operación nuestros soldados, cuando en las avanzadas sonaron tres ó cuatro disparos, que fueron seguidos de una nutrida y formidable descarga, acompañada de ese vocerío peculiar al enemigo en sus ataques.

Con maravillosa rapidez, organizáronse nuestros soldados, y á los pocos segundos cargaban en irresistible furia al enemigo, trabándose formidables combates cuerpo á cuerpo, ó en los que el machete y la bayoneta chocaban con rabiosa ira, arrancando vidas y sembrando muertos.

Hora y media duró tan ruda refriega, en la que el enemigo, lo más escogido y brillante de las huestes insurrectas, contó anonadar la columna española, la mitad inferior en número, acometiéndola once veces al machete, y siendo otras tantas veces repelida con esa bravura característica en nuestros valientes soldados.

Montado en magnífico caballo y ostentando en la diestra un excelente revólver Smith, con puño de nácar, corría el agitador Martí de un lado para otro, animando á los suyos, seguido muy de cerca por el titulado general Máximo Gómez.

El práctico señor Oliva levantó su rifle, apuntó cuidadosamente al pecho del agitador, y disparó con certera precisión, hiriendo el proyectil al enemigo en medio del pecho.

Otro nuevo disparo hecho en seguida hirió en el cuello á Martí, que abrió los brazos y cayó del caballo, entre los pies de los combatientes.

Casi al mismo tiempo, un soldado era atacado por Máximo Gómez con un machete, infiriéndole algunas heridas muy leves, que demostraban la debilidad del pulso que las infería.

Otro soldado disparó su Mauser sobre Máximo Gómez, haciéndole caer del caballo que montaba.

Apenas había rodado por tierra el viejo revolucionario, formóse en torno suyo un muro de machetes que le defendieron con encarnizamiento feroz, pudiendo al fin llevarse arrastrando.

No pudiendo hacer lo mismo con el cadáver de Martí que quedó abandonado sobre el campo de combate al huir los suyos ante las bayonetas españolas.

Reconocido el teatro de la refriega, fué hallado el cuerpo inerte del agitador, y en su poder varias cartas y documentos, y un reloj de oro con sus iniciales.

El prisionero identificó el cadáver, así como también manifestó que era Máximo Gómez el hombre que, herido por nuestros soldados, había sido defendido con tanto encarnizamiento por los insurrectos.

### Comunicado interesante

No tiene desperdicio el siguiente comunicado dirigido al periódico neo yorkino *The Evening World*, y que este colega ha publicado.

Dice así:

«Señor director: Ha dicho usted en su editorial «que el duelo por la muerte de Martí no se limita á Cuba y á los cubanos». Tiene usted razón; los tabaqueros de esta ciudad, Filadelfia, Tampa y Cayo Hueso, están de luto por su dinero. Han sido rastreramente engañados por Martí y demás vividores, que han inventado el asunto de la revuelta en Cuba para darse vida regalada por algunos años. Después de explotar á los obreros cubanos de por aquí, habían preparado un plan para obtener de España algunos miles de pesos y después salir de la isla. La revuelta no era otra cosa que un pretexto para sacarles el dinero á los torcedores de tabaco y á unos cuantos mentecatos, haciéndoles creer que había llegado la hora de la independencia de Cuba.

Compadezcamos á los pocos cubanos de color que fueron arrastrados á la lucha con promesas que no podían cumplir los vividores. Estos han engañado hasta á la Prensa de Nueva York, y más de un pobre diablo ha ido á pelear á Cuba, dando fé á las noticias diarias de batallas ganadas por los insurrectos, noticias que, desde luego, las suministraban esos mismos vividores.—*El principal doliente. C.*»

### El general Martínez Campos y los corresponsales yankees.

Refiérese que en una entrevista que el corresponsal del *Herald* ha tenido con el general Martínez Campos, éste anunció al periodista que le fusilaría si visitaba otra vez el campo insurrecto y volvía al leal.

—Mañana emprendo el viaje—contestó el corresponsal.—Mi periódico me ha teleografiado ordenándome vaya á tener con Maceo una entrevista acerca de la muerte de Martí. ¿Fusilaría V. E. á un soldado por obedecer las órdenes de sus superiores?—dijo el corresponsal.

—Tal vez no. Pero corre usted un gran albur. Ya sabe mis órdenes. Una bala puede poner término á su misión en cualquier momento—replicó sonriendo el general.

Con esta anécdota viene á coincidir una carta que un amigo nuestro nos dirige desde Méjico, recordando la conducta que en la anterior guerra separatista observaron algunos periodistas extranjeros.

En el año 1872 llegó á Cuba Mr. Henderson, en calidad también de *reporter* del *Herald*, de Nueva York.

Se presentó á las autoridades solicitando asistir á las operaciones militares y visitar al campo enemigo para cerciorarse y convencer á los lectores de su periódico de lo impotentes que eran los esfuerzos de los insurrectos.

Henderson recibió cariñosa hospitalidad y se le facilitaron los medios para que cumpliera su misión, proporcionándole caballos del Ejército y cuanto necesitó.

El día 30 de Octubre del citado año se libró la acción de Viamones, en la que fué derrotado el cabecilla Manuel Suárez, quedando muertos 53 insurrectos, y entonces el corresponsal *yankee* manifestó de nuevo sus deseos de recorrer el campo de batalla.

Fué complacido en el acto, y al cabo de un día de marcha llegó al sitio del combate, donde 200 guerrilleros montados cargaron sobre 700 insurrectos, poniéndolos en precipitada fuga.

Mr. Henderson, á pesar de ir rodeado de 300 hombres, al verse en un espeso monte sombrío y terrorífico, sembrado de muertos, que despedían un hedor insoportable, perdió el color, sacó un pedazo de alfanor, que aplicó á las narices, y con trémula mano sujetaba un revólver, apretándose á la defensa contra un peligro químico.

Pocos días después pasó al campo enemigo, donde se condujo de la manera que más convenía á los separatistas, y á su regreso, se embarcó precipitadamente para comunicar á su periódico una serie de noticias y narraciones completamente falsas y favorables á los insurrectos.

### El ferrocarril á Santa Cruz del Sur

El general Martínez Campos ha manifestado á algunos periodistas que el Gobierno contribuirá con 20.000 pesos al mes para la construcción del ferrocarril de Puerto Príncipe á Santa Cruz del Sur.

Esta línea completará las comunicaciones ferrocarrileras entre Nuevitas, en la costa del Norte, y Santa Cruz, en la del Sur, y su construcción dará trabajo á cerca de un millar de obreros.

### Informes del «Herald»

Un telegrama de Nueva York, que publica el *Herald* en su edición de París, dice que en los *Circulars* oficiales de Washington no se cree que haya salido en estos días de Cayo Hueso para Cuba ninguna expedición filibustera.

## Los perros de guerra en Alemania

Los periódicos extranjeros dan cuenta de los curiosos ensayos verificados en la semana última en Alemania, con objeto de saber la utilidad que podrían prestar los perros en tiempo de guerra. Dichos ensayos se realizaron en los alrededores de Dresde en el campo de carreras; se situó una compañía al Noroeste, protegiendo del ataque del enemigo figurado por el transporte de caballos. Se enviaron á este efecto algunos oficiales que llevaron varios perros adiestrados, los cuales debían observar la aproximación del enemigo.

Los oficiales se colocaron á unos dos kilómetros y estuvieron comunicándose durante largo rato con la compañía por mediación de perros.

En este ensayo se demostró, que á pesar del calor insoportable que se sentía, los perros recorrieron los dos kilómetros en menos de dos minutos; uno de ellos recorrió varias veces en un minuto. De este modo la compañía pudo conocer, minuto por minuto, la aproximación del enemigo y suspender el transporte de caballos antes de ser atacada.

Se hizo otro ensayo no menos curioso con estos mismos perros, para distribuir cartuchos á los tiradores durante el fuego de pelotón. Los perros van provistos de una especie de silla que puede contener cerca de 300 cartuchos, con esta carga marcharon á lo largo de las líneas, deteniéndose delante de cada soldado para que cogiesen los cartuchos que necesitaran. Cuando se hubo acabado la provisión, cuando se agotaron las municiones, volvieron los perros para hacerse cargar otra vez y proceder de nuevo al reparto.

Terminado este segundo ensayo, que dió excelente resultado, se verificó otro muy importante; se colocaron varios hombres en el suelo, como si estuviesen heridos; se soltaron los perros para que los buscaran, y al encontrarlos llamaban la atención de los guías á fin de que fuesen á prestarles socorro. Esto cada perro lo hizo de un modo distinto: unos, al encontrar un herido, ladraban hasta que acude la ambulancia; otros corren en busca de un guía, que luego conducen cerca del herido, y otros arrancan algunos pedazos de los vestidos del herido ó le cojen los kapis, por ejemplo, y lo llevan en la boca para despertar la atención de los guías, á quienes conducen en seguida al lugar donde está el herido.

## POR CORREO

París 11.—Todos los vaticinios políticos que se hicieron sobre la sesión de la Cámara de ayer han resultado fallidos, merced á la habilidad parlamentaria de los ministros MM. Hanotaux y Ribot, que supieron aplastar al diputado interpelante M. Millerand, de la fracción socialista, y al espíritu de unión de la mayoría que dió un voto de confianza al Gobierno, desvaneciendo de un golpe cuantos planes y cábalas se habían hecho para procurar la caída del Gabinete.

La prensa de hoy dice que el resultado de la votación de ayer fué un fracaso para los socialistas y una victoria más para el Gobierno, que salió triunfante de la interpelación explicada por M. Millerand sobre la representación de Francia en las fiestas de inauguración del canal de Kiel.

París 11.—El marqués de Novallas, primer secretario de la embajada de España obsequió anoche con un banquete al embajador señor León y Castillo, á su señora y al alto personal de la embajada, reinando entre anfitriones é invitados la mejor armonía y manifestando á todos el pesar que les causa la retirada de tan distinguido diplomático, por exigencias de la política.

El señor León y Castillo será recibido por M. Faure en audiencia de despedida.

París 11.—De Roma telegrafían que para la apertura de la legislatura verificada ayer tarde se adoptaron grandes precauciones, habiendo ocupado la policía todos los puntos cercanos al Monte Citorio, ejerciendo además la mayor vigilancia en las calles del trayecto que debía recorrer la real familia.

Acompañaban á los reyes el príncipe de Nápoles y el conde de Turín, siendo saludados respetuosamente por el público, pero sin aplausos ni aclamaciones en las calles del tránsito.

A la sesión de apertura asistían más de 400 diputados y 200 senadores, notándose la ausencia de los diputados socialistas.

La mayoría de la Cámara recibió á los reyes

con un nutrido aplauso, que no fué secundado por Cavallotti y el grupo radical, si bien todos se pusieron en pié.

El discurso de la Corona no fué sino una exposición de la situación financiera del país, diciendo que se procurarían todos los medios para mejorarla y el estado de las amistosas relaciones de Italia con las demás naciones.

No se hizo mención alguna de la triple alianza.

París 11.—Telegrafían de Buenos Aires dando cuenta de haber estallado una revolución en la provincia de Corrientes.

Las tropas del Gobierno han sofocado el movimiento batiendo á los revolucionarios y causándoles gran número de muertos y heridos.

París 11.—Dicen de Kiel que el emperador Guillermo oyó misa ayer á bordo del acorazado *Hoenzollern*, y terminado el oficio, hizo una excursión por el canal á bordo del *Meteor*, uniéndose á la escuadra anclada en aquel puerto, cuyas dotaciones saludaron al emperador, tributándole los honores reglamentarios.

Guillermo II regresó á la caída de la tarde al *Hoenzollern*, que salió al cerrar la noche para Postdam, llevando á bordo al emperador.

París 11.—El producto de las entradas al hipódromo de Langchamps en las carreras del domingo último, asciende á la suma de 334.741 francos.

—La condesa de París, la princesa Elena y el duque de Aosta, se han trasladado de Stowe-House á Londres para visitar al duque de Orleans que se encuentra en Savoye-Hotel.

El príncipe mejora visiblemente, pero su estado no le permitirá asistir á la boda de su hermana, creyéndose que tardará aún algún tiempo en restablecerse.

París 11.—Shanghai.—En un telegrama fechado en Chingktug, se anuncia la destrucción completa de las misiones extranjeras establecidas en Kiahing y Jachou, añadiendo que en las demás comarcas las misiones se hallan igualmente amenazadas.

París 11.—Londres.—Comunican al *Times* desde Filadelfia que el gobierno norteamericano enviará probablemente al crucero *Raleigh* á las aguas de la Florida con objeto de reforzar la línea de vigilancia encargada de detener á los buques filibusteros que se dirijan á Cuba.

San Petersburgo.—El sábado quedó firmado un tratado de comercio con el Japón.

Viena.—La comisión de la Delegación húngara ha aprobado el presupuesto del ministerio de Negocios extranjeros M. Galuchowsky ha pronunciado un magnífico discurso.

Viena.—En el discurso pronunciado por M. Goluchowsky, este se declaró partidario acérrimo de la política pacífica y de la triple alianza, la cual, dijo, no impide absolutamente mantener relaciones amistosas con las demás potencias.

Atenas.—Se ha constituido el nuevo gabinete desempeñando la presidencia, el ministerio de Hacienda y el de Negocios extranjeros Monsieur Skoumies, y del Interior M. Kyriakoulis Delyannis.

París 11.—Majunga (Madagascar).—Las tropas francesas se reúnen delante de Mame-tanana, cuya toma es inminente. La vanguardia ha cruzado el Betsiboka y se halla actualmente en Markobo. El general Torcy se ha reunido con la vanguardia.

París 11.—Brest.—El acorazado «Hoche» y el crucero «Dupuy de Lôme» han salido de la rada á las cuatro y cuarto de la tarde con destino á Kiel. El crucero «Surcouf» se ha quedado en la rada, pero saldrá inmediatamente para reunirse con los dos buques anteriores.

Málaga 11.—En un tren especial ha salido esta tarde para Córdoba, en donde se reorganizará para ir á Cádiz, el regimiento de Estremadura, al que le ha tocado por sorteo marchar á Cuba. Un inmenso gentío ha presenciado el paso de dicho regimiento por las calles, tributando una cariñosa despedida á dichas fuerzas, que se hallaban aquí de guarnición. Al andén han acudido las autoridades y muchos parientes y familias de los expedicionarios, presenciándose escenas tristísimas. Una mujer, que tiene otro hijo en Cuba, desmayóse en brazos de su hijo soldado, el cual no cesaba de besarla.

París 11.—Washington.—M. Herbert, secretario de Marina, ha decidido enviar á Cayo Hueso un buque de guerra, encargado de vigilar los movimientos de los insurrectos cubanos.

## NOTICIAS

### Del Extranjero:

Los habitantes de Chicago han recibido una desagradable sorpresa al saber que se les estaba dando gato por liebre, es decir carne de caballo anémico y corrido en lugar del legítimo «roast beef» que creían digerir.

Desde Milwaukee, Wisconsin, cierto número de carniceros al por mayor, poco escrupulosos, mandan cantidad de carne de buey á Chicago, y para aumentar sus ganancias, idearon espedir en su lugar á aquella ciudad caballos preparados y descuartizados, que les dejaban un bonito beneficio.

Establecieron en los alrededores de Milwaukee un matadero, en un lugar abandonado y solitario, y todas las noches mataban de cuatro á seis caballos, saliendo luego su carne antes de remitirla á Chicago.

Pero la Junta de higiene tuvo noticia de los hechos, y puso fin al lucrativo negocio de los especuladores, mandando cerrar el establecimiento.

Un ejército de setenta y cinco mil niños y niñas de Brooklyn, que asisten á las escuelas dominicales, desfiló ante el expresidente de la república M. Harrison, en «Prospect Park».

Magnífico espectáculo presentaron las apretadas filas de los pequeños manifestantes, con sus semblantes sonrientes y alegres, ataviados con sus mejores ropas y marchando con el entusiasmo de curtidors veteranos.

Acompañaban al ex-presidente el príncipe Francisco José de Battenberg, sir Bruce Dunsford, comisionado del gobierno inglés en Nueva Zelanda, el coronel Burnside con su hijo y otras personas notables, quedando todos complacidos con el hermoso aspecto de la fiesta celebrada por los pequeños escolares.

Proyéctase establecer una fábrica de azúcar de remolacha en el valle del Hudson, Nueva York, por un sindicato, del que se dice tiene intereses en Cuba, invertidos en la misma industria.

Varias personas han estado recorriendo los condados de Ulster y Dutchess estos últimos días examinando terrenos y emplazamientos para edificios.

Dicen que las tierras son muy apropiadas para el cultivo de la remolacha y creen que su cultivo podría producir grandes beneficios á los agricultores, pues les han ofrecido pagar pfs. 5 por tonelada y devolverles el bagazo por su cuenta, el que constituye un 30 por ciento del peso, pidiendo con él los sembradores alimentar su ganado.

Calculan que cada acre de terreno puede dar veinte toneladas de remolacha, y si el sindicato puede encontrar suficiente número de agricultores que se dediquen á esa siembra, se establecería en seguida la fábrica que ha de molar la primera cosecha.

Leemos en un periódico de París con fecha del 8:

«Ayer compareció ante el tribunal de policía de Aberdeen un joven colono, llamado Tomás Dron, á quien se había detenido en el momento de descargar un revólver en el camino de Ballater, ó Balmoral residencia escocesa de la Reina Victoria. Era portador de un memorial para la Reina, de un mensaje en que se participaba á M. Gladstone el advenimiento de Tomás Dron al trono, y, por último, de una carta dirigida á M. Vanderbilt en la cual le esponía el deseo de casarse con la hija de un millonario norte-americano.

Un exámen de médicos ha demostrado que se trataba de un loco; pero, como quiera que sea, este suceso ha causado viva sensación, atendido el peligro que han corrido las personas de la corte y de la familia Real y la misma Reina.

Dron tenía un revólver de seis tiros, enteramente cargado, y además traía consigo cincuenta cartuchos en un saco de viaje.»

«El *Storthing*, dice el mismo periódico ha adoptado por 90 votos contra 24 la orden del día propuesta el 30 de mayo último, en que se consigna que el *Storthing* á la vez que mantiene la autonomía nornega en todas las cuestiones entre Suecia y Noruega, es de parecer de que se entablen negociaciones con Suecia á fin de llegar á un arreglo satisfactorio de la cuestión de los consulados y del ministerio de negocios extranjeros.»

### De las Provincias:

La comisión que entiende en el certamen musical que se ha de celebrar durante las próximas fiestas de Valencia, ha desistido de dar á éste carácter internacional en vista de las dificultades con que se ha tropezado.

También ha suprimido el premio de honor, quedando en definitiva los siguientes:

1.ª sección.—Un premio de 5.000 pesetas y dos accésits de 1.000.

2.ª sección.—Un premio de 2.500 pesetas y dos accésits de 1.000.

3.ª sección.—Un premio de 750 y dos accésits de 250.

Orfeones.—Un premio de 500 pesetas.

En las regiones del Norte están causando grandes daños las lluvias torrenciales que no cesan desde hace muchos días, habiendo ocasionado

el desbordamiento de los ríos y la inundación de ricas vegas como las de Ordeña, Ciberio y otras comarcas. El Deva ha inundado los baños de Arechavaleta, causando grandes desperfectos.

También en Escoriaza ha causado muchos daños el persistente temporal.

En un dehesa del término de Mérida se ha presentado la langosta en proporciones alarmantes.

Una mujer que pedía limosna por las calles de Santiago de Galicia, ha fallecido en el hospital dejando 2.000 pesetas para sufragios de su alma.

En una fotografía establecida en la calle Mayor de Alicante se declaró ayer un voraz incendio que destruyó por completo el establecimiento.

Las tripulaciones de los torpederos franceses anclados en el puerto se presentaron á poco de iniciarse el fuego en la casa incendiada á prestar los auxilios necesarios; conducta que ha sido muy elogiada por toda la población.

Dicen de Bilbao que una mano criminal roció con petróleo la alhóndiga del pueblo de Banguio, después amontonó combustible á las puertas del edificio y prendió fuego. La pronta intervención de la guardia civil y de los vecinos evitó que el fuego tomara proporciones.

En el *Eco de Galicia* leemos lo siguiente: «En Villagarcía se ha recibido un parte de la ayuntamiento de Marina de Noya, en el cual se dice que en la playa de Queiruga (Son) aparecieron los cadáveres de dos hombres y tres mujeres, un bote y varios efectos más.

Por personas que estuvieron en aquellas playas, sábese que dos de los cadáveres que allí aparecieron pertenecían á dos lindas señoritas, las que á pesar de los numerosos golpes que presentaban en el rostro, se veían señales evidentes de singular belleza.

Ambas vestían con gran lujo y una de ellas ostentaba en sus muñecas dos regias pulseras de oro con brillantes.

Uno de los dos hombres aparecidos en el mismo lugar, tenía un extremo de la chaqueta, cogido de la diestra, en actitud de querer despojar de aquella prenda.

Dícese también, que á la vista de la playa de Queiruga, se veían más cadáveres flotando en la superficie del mar, pero que, dado el punto peligrosísimo de que se trata, era imposible poderlos recoger sin exponerse á una muerte segura.»

En la calle del Arco del Teatro, en Barcelona, ha ocurrido una terrible desgracia.

El conductor de un carro aproximó el vehículo á la pared para descargarlo, y tuvo la desgracia de aplastar contra el muro á un niño de diez años.

Chorreado sangre, y con el cráneo destrozado, fué llevada á la Casa de Socorro, donde falleció.

El carretero huyó despavorido.

Los pescadores de la costa de Cantabria tienen que dar la pesca poco menos que de balde por la incomunicación del ferrocarril por los temporales.

Los de Cádiz han tenido que arrojar al mar 5.000 kilogramos de pescados, porque á causa de la bonanza, tardan las lanchas más de lo debido en llegar al puerto y se les pierde la pesca.

Ha fallecido en Manila la distinguida esposa del comandante general de aquel apostadero, contralmirante señor Roca.

Según la prensa madrileña, parece que ha llegado á la Central de Correos, procedente de Cuba, un sobre con valores declarados (20.000 posetas), á nombre del presidente de las Cámaras españolas.

Aún no ha sido abierto, pero se cree que pronto lo será, enviando los señores marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos dos delegados, además de un notario.

Dícese que en el sobre se indica que la expresada cantidad es para los pobres de Madrid.

S. A. R. la Infanta doña María Isabel, ha hecho un regalo al santuario de San Magín, la Brufanya. El obsequio consiste en unas ricas colgaduras de terciopelo.

Se encuentra enfermo en Jávea el señor Sancha, Cardenal Arzobispo de Valencia.

Su indisposición es afortunadamente leve, y se espera que de ella se restablezca en breve plazo.

Han comenzado en el Ferrol las obras para un hospital de Marina.

El edificio costará 1.648.000, y estará terminado antes de tres años.

En la Catedral de Santiago de Compostela, acaba de descubrirse en el subsuelo del coro uno del siglo XII, lo que prueba que hace seis siglos se construían en Galicia coros magníficos.

En una reunión celebrada el domingo por los olivateros en Andújar, se tomaron los siguientes acuerdos:

«1.º Pedir á los poderes públicos que im-

pongan equitativos derechos de introducción á los aceites que compiten con el de la oliva.

2.º Imposición de justos tributos á la fabricación de aquellos aceites para que éste pueda sostener la competencia.

3.º Reforma de las cartillas evaluatorias, pues las que rigen son de época en que el aceite de oliva valía de 10 á 15 pesetas arroba, y los jornales y labores eran mucho más económicos, mientras que hoy el precio medio del aceite no excede de 7 á 9 pesetas y los demás gastos, se encuentran muy elevados.

4.º Interesar se unan al pensamiento todos los olivateros españoles.

Y 5.º Rogar á la prensa defienda la justa causa de los mismos.»

La gran crecida del Ebro ha ocasionado con su desbordamiento daños de consideración en los campos de Tudela y en los de todos los pueblos ribereños hasta Zaragoza.

Es una nueva desgracia que aflige á los labradores del país ya abatidos por la continuada serie de desdichas que sufren.

La pérdida en los trigos y maizales es de grandísima importancia.

El Ministerio de Estado ha autorizado al señor Dupuy de Lôme, actual representante de España en los Estados Unidos, y delegado general que fué en la Exposición de Chicago, para que entregue al Museo Comercial de Filadelfia el sobrante de los vinos enviados por los expositores españoles y que figuraron en aquel gran certamen.

El Museo Comercial de Filadelfia ha destinado una sala á los productos de España y de sus posesiones ultramarinas, y dada su gran importancia, no sólo por ser Filadelfia la segunda ciudad de los Estados Unidos, sino por sus relaciones comerciales y por la riqueza de su Municipio, es indudable que nuestra producción vinícola recibirá mucha propaganda pues el Museo se propone repartir los ejemplares duplicados entre los diversos Centros de la misma índole y entre las principales casas de comercio que se ocupan en la importación de vinos europeos.

### De la Capital:

Con motivo de creerse que ayer debían embarcarse los 72 soldados del Regimiento Regional destinados á Cuba, fueron obsequiados por los Jefes y Oficiales de dicho cuerpo con un desayuno y una comida extraordinaria.

La comida se compuso de una riquísima y abundante paella valenciana, un estofado de carne, abundantes vinos de Binisalem facilitados por los señores Alzamora.

A las patrióticas y entusiastas frases del Coronel señor Hernandez contestaron los soldados con vivas á la Patria, al Rey y al ejército expedicionario.

Los ayuntamientos de estas islas han devuelto á la Tesorería de Hacienda las cédulas personales que resultaron sin realizar en la vía voluntaria y dicha Tesorería ha hecho entrega de ellas á los agentes ejecutivos de Hacienda para la cobranza en todos los pueblos, excepto Ibiza y Mahón, con la penalidad del duplo que sobre los contribuyentes morosos impone la vigente Instrucción, con más el recargo municipal correspondiente al importe total de las tres cédulas, y quedando además sujetos al procedimiento de apremio.

El jueves por la mañana en la calle de Colón se produjo un alboroto de mayor cuantía, promovido por algunas docenas de muchachos y mozalbetes que estaban dando sendos palos y coces á dos perros que allí se encontraban.

Para enterarse del caso, corrían presurosos, hombres, mujeres y niños.

Suponemos que si algún guardia municipal vió estas escenas echó por otro rumbo, porque con os vientos que reinan un poco comprometido meterse en estos trances con solo el traje de acomodador... y sin armas.

Ampliando las noticias que tenemos dadas referentes al infeliz que ayer mañana fué encontrado colgado de un árbol en el predio *Son Ferreret*, podemos asegurar, que dicho sujeto era de 63 años de edad (no de 70), y que á consecuencia de haber padecido el dengue, sus facultades intelectuales quedaron algun tanto perturbadas.

Supónese por esto, que la muerte fué más bien un acto voluntario, que producto de un hecho criminoso.

Con la pompa y solemnidad propias del augusto misterio que representa, celebróse ayer en la iglesia parroquial de Santa Eulalia la festividad del Corpus, á la cual asistió un numeroso concurso de fieles especialmente por la noche al verificarse la procesión por el interior del templo y la reserva.

Hoy le toca á la parroquia de Santa Cruz el verificar dicha festividad, debiendo estrenarse en ella la consabida custodia. También en esta iglesia se celebran con mucha solemnidad y lucimiento las funciones religiosas.

El tiempo parece haber entrado desde hace tres ó cuatro días en un periodo de bonanza á la cual no estábamos acostumbrados. Pero es lo cierto que con ella se nos han presentado los calores propios del verano, los cuales, como vienen casi sin transición, desde una época re-

lativamente fría, hacen mayor impresión en nuestra economía que si se hubieran presentado gradualmente.

Así es que todo el mundo ha tirado apresuradamente los abrigos, cuando no hace aun muchos días que de noche se veía, aunque furtivamente una que otra capa.

Desde que nos ocupamos, hace algunos meses, en dar conocimiento á los agentes de la autoridad, de las inconveniencias y animaladas que cometen á todas horas en el paseo del Borne siete ú ocho alarbes que tienen al parecer el oficio de limpiabotas, no hemos visto que nadie, ni guardia municipal, ni agente de vigilancia, se haya metido con ellos ni haya intentado pararles los pies.

De modo que estos caballeros particulares continúan ahora, lo mismo que antes, molestando y ofendiendo á las personas que transitan por aquel paseo, sin que estas tengan medios bastantes para hacer entrar en cintura á dichos individuos.

Desde hace dos días está anclado en nuestro puerto y amarrado al espigón nuevo, un hermoso *yacht* de vapor, con aparejo de goleta, titulado *Jeanne Blanche*, que trae á bordo cuatro pasajeros, dueños del expresado buque.

### Noticias del ejército:

Se han concedido dos meses de licencia para Alzola (Guipuzcoa) y Campos de esta isla, con objeto de que pueda atender al restablecimiento de su salud, al general de división D. José March García, destinado actualmente á la Comisión de Táctica.

A instancia del interesado se ha concedido el retiro para Palma de Mallorca al teniente coronel de la guardia civil D. Saturnino Jiménez Adrover, actual jefe de este tercio, señalándosele el haber provisional de 450 pesetas mensuales, que percibirá por la Delegación de Hacienda de estas islas y la bonificación de un tercio, ó sean 150 pesetas que cobrará por las cajas de la isla de Cuba á contar desde 1.º de Julio próximo.

En la casa señalada con el número 60 de la calle de la Industria del Arrabal de Santa Catalina, se halla depositado y á disposición del que acredite ser su dueño un perro mastin, color de chocolate, con las patas blancas, que fué encontrado abandonado en la vía pública.

El vapor *Isteño* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto directamente para el de Barcelona, con la correspondencia, cincuenta y dos pasajeros y carga.

Salieron en dicho buque el Comandante de caballería Sr. Callol con su distinguida señora.

### El día oficial

16 Junio 1895

**Contribución industrial**—Los funcionarios encargados de la formación de las matrículas, según las poblaciones, señalarán á los Síndicos de los Gremios, con arreglo á su importancia numérica, el día en que haya de quedar hecho el repartimiento bajo apercibimiento de perder este derecho sino lo verificaran.

Todo industrial incluido en matrícula que se considere perjudicado en la clasificación que se le haga ó por la cuantía de su cuota, podrá presentar reclamación de agravio. Los Síndicos del Gremio respectivo, convocarán á los agraviados por medio de aviso personal en que se haga constar la cuota que tienen señalada en el reparto, además de los anuncios que se insertarán en uno ó dos periódicos y sitios de costumbre, con cinco días completos de antelación. El Gremio celebrará todas las sesiones que sean necesarias, dentro un término de 10 días, decidiendo cuantas reclamaciones se presenten y una vez terminadas remitirá el repartimiento al funcionario que forme la matrícula, acompañando las actas originales. Las reclamaciones que intenten los contribuyentes desatendidos por los gremios, se interpondrán por ante la Delegación de Hacienda de la provincia, dentro de los 10 días siguientes al de la fecha que hubiere terminado el juicio de agravio y las reclamaciones de agravio absoluto no serán atendidas sino cuando las utilidades resulten gravadas en más de un 15 por ciento. (Arts. 92, 1893)

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Un pueblo incendiado.—Casas destruidas.—Heridos.

Madrid 14 á las 9 m.

Un telegrama particular de Cuba, nos da cuenta de haber sido incendiado por la partida que manda el cabecilla Durán, el pueblo de Cuevitas que dista cuatro kilómetros de Santiago.

Han quedado completamente destruidas

veinte casas y heridos con machete cinco vecinos.

**La prensa y la muerte de Zorrilla**  
Madrid 14 á las 9'10 m.

La prensa publica extensas necrologías y retratos del señor Ruiz Zorrilla. Los telegramas recibidos de provincias aseguran que asistirán al entierro numerosas comisiones.

**Más detalles**  
Madrid 14 á las 9'15 m.

Dícese que ha dejado en Villajoyosa el testamento que hizo en París.

Sobre el cadáver será colocado un crucifijo.

Un escultor italiano vaciará en yeso su cabeza.

Han llegado de varias provincias muchos amigos de la familia del ilustre jefe.

**Los periódicos de París**  
Madrid 14 á las 9'15 m.

Los periódicos de París que publican la biografía del señor Ruiz Zorrilla dicen que además de hombre de Estado era un gran caracterizado revolucionario e impenitente.

**Ultimas palabras de Zorrilla.—Firmas y telegramas.**

Madrid 14 á las 9'40 m.

Dicen de Burgos que las últimas palabras que pronunció el señor Ruiz Zorrilla al dar el postrer suspiro fueron las siguientes:—¡Pobre España! ¡Pobre Cuba!

Millares de firmas figuran en las listas colocadas en la casa mortuoria.

Se han recibido 800 telegramas de pésame algunos de Francia, Suiza, é Italia.

Velan el cadáver permanentemente republicanos de todos matices.

**Dictámen de los médicos.—Petición de los republicanos.**

Madrid 14 á las 9'55 m.

El Consejo Supremo de Guerra ha recibido el dictámen de los médicos, en el cual afirman que efectivamente padece perturbación mental el General Fuentes.

Insístese en asegurar que los republicanos pedirán mañana la votación nominal de las obligaciones del Tesoro con el Banco pero créese que no habrá número suficiente.

**La Princesita de Asturias con sarampión**  
Madrid 14 á las 10'50 m.

La Gaceta en la parte oficial dice que la Princesita de Asturias sufre desde ayer una ligera fiebre que hizo pensar en la posibilidad de que se presentara el sarampión.

En la madrugada de hoy se inició el brote característico de dicha enfermedad extendiéndose con perfecta regularidad.

La fiebre erúptica sigue un curso franca y parece estar exenta de toda complicación.

(EDICIÓN DE HOY)

**Noticias confirmadas**

Madrid 14 á las 1'30 t.

Se ha confirmado oficialmente que los insurrectos incendiaron veinte casas en Cuevitas (Santiago de Cuba), maltratando á cinco vecinos, uno de ellos italiano.

El consul de Francia en la Habana, ha presentado una reclamación á consecuencia del asesinato de un súbdito francés en San Luis.

**En el Congreso**

Madrid 14 á las 3'20 t.

> > 4'11 >

> > 4'15 >

> > 4'40 >


> > 4'30 >

En la sesión de hoy los señores Sagasta, Nieto, Monares y el Conde de San Bernardo, han apoyado las proposiciones presentadas pidiendo la rebaja de los derechos de consumos que se imponen á los vinos, y la revisión de cartillas evaluatorias; proponiendo se encargue de este asunto, una comisión de ingenieros agrónomos.

Los señores Conde de Corzana y Pastor giden las ternas de los jueces municipales de Segovia y Castellón de la Plana.

Léese una comunicación dando cuenta del fallecimiento de D. Manuel Ruiz Zorrilla diputado electo, pidiendo el presidente señor marqués de la Vega de Armijo que conste en acta el sentimiento de la Cámara.

El señor conde de Xiquena dice, que sal-



**Don Antonio Pericás y Sastre**  
HA FALLECIDO  
(Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, hermano, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario á las diez de la mañana de hoy y conducción de su cadáver—*calle de los Olmos, número 96.*

vando el respeto que le merece el cadáver, conviene que el acto que se va á realizar sea simplemente de cortesía, es decir, en la misma forma que cuando fallece cualquier diputado.

Zorrilla—dijo—representaba la protesta contra instituciones que nosotros amamos.

Los conservadores: Muy bien!

El señor Muro conferencia con el señor Cánovas.

Este dice, que el señor Muro, no desea que el parlamento se asocie al profundísimo dolor que sienten sus amigos por la muerte del señor Ruiz Zorrilla; sino que la Cámara, haga constar el dolor natural que siente por la muerte de todo hombre eminente, cualidad que no puede negarse á Zorrilla.

Las minorías republicanas: Muy bien!

Continúa en el uso de la palabra el señor Cánovas y recuerda que el señor Ruiz Zorrilla presidió la Cámara, siendo él diputado y elogia la cooperación del finado en los trabajos parlamentarios.

El señor Muro agradece al señor Cánovas las frases que ha dedicado al que en vida fué su jefe.

Se hizo constar en acta la proposición hecha por el señor marqués de la Vega de Armijo.

**Senado**

Madrid 14 á las 5'45 t.

Presidió la sesión el señor Montero Rios. El señor Isasa pregunte nuevamente al ministro de Fomento el estado del asunto de las tarifas de los ferrocarriles del Norte, pues prorrogándose su resolución, se perjudica notablemente á muchas provincias y en especial la de Santader.

**Mencheta**

**Ultimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

**VALORES LOCALES**

Crédito Balear.	74 00
Cambio Mallorquín	3 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferrocarriles de Mallorca	32 00
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	45 00
Bonos municipales.	32 00
La Islaña Marítima	46 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	0 00

**VALORES PÚBLICOS**

Madrid 14 de Junio á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	67 70
4 por 100 exterior perpétuo	79 20
4 por 100 amortizable	80 20
Cubas.	99 50
Banco de España	388 50
Tabacos	191 50
Franco	16 50
Libras.	00 00
Barcelona 14 de Junio á las 4 t.	
4 por 100 interior	67 12
4 por 100 exterior	78 90
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	99 75
Coloniales	01 00
Nortes	21 25
Francia	17 75
Madrid	67 23
París	67 25
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

**Tubos esencias para tocador**

De venta en la droguería de José Juan

**Lecturas amenas**

**Los libros más pequeños del mundo**

No se cree de ordinario que haya libros que quepan en una cáscara de nuez.

M. Gaston Tisandier ha descrito recientemente los más curiosos, y con especialidad la colección asombrosa de Monsieur Georges Salomón.

De todos ellos se creía el más pequeño el *Revel-Matin*, almanaque para 1871, que mide 19 milímetros de largo por 15 de ancho pero aún los hay más reducidos.

Los libros de minúsculo tamaño no son nuevos; los hay escritos en latín, que datan de 1625 y no miden más de 45 milímetros por 30; también existen algunos en francés, en holandés, en inglés y en otros idiomas.

La Historia de Holanda, editada en Amsterdam en 1753, en dos volúmenes, sólo mide 35 milímetros por 17. Los dos volúmenes tienen, respectivamente, 146 y 266 páginas, ilustradas muchas de ellas con figuras numerosas.

Hay un Catecismo en alemán, de 1611, de un tamaño de 42 milímetros por 25, con una hermosa encuadernación antigua y cincelado broche.

En Londres se imprimieron, durante la primera mitad del siglo XVIII, Biblias de 26 milímetros por 20; y aún es menor un volumen alemán de 1778, el *Begriff Christlicher Lehre*, de 64 páginas, que miden 22 milímetros por 11.

En la colección Salomón, aparte de un gran número de volúmenes, cuyas dimensiones varían entre 50 y 28 milímetros, se encuentran más de 200, forrados con piel ó seda, de dimensiones verdaderamente liliputienses, ya de 22 milímetros por 14, ya de 18 por 12, entre ellos devocionarios, almanaques y cancioneros franceses, muchos ilustrados con láminas y viñetas.

Entre tan diminutas ediciones, suelen distinguirse de las francesas, las pertenecientes á otros países, en la limpieza y finura de la impresión ó del grabado, porque es de advertir que muchos de tales libros se obtuvieron por medio del grabado, y no tipográficamente.

Los almanaques ingleses editados en Londres hacia 1850 con el título de *The English Bivou Almanach*, miden 14 milímetros por 10, y ocupan el primer lugar de la serie de ediciones minúsculas por lo fino y hermoso del texto y de los grabados.

También son dignos de mención los almanaques publicados de 1817 á 1840 por el Instituto litográfico de C. T. Muller, de Carlsruhe. Tiene de dimensión 14 milímetros por 9, y sus caracteres son tan finos, que sólo pueden leerse con cristal de su aumento. Además están adornados con retratos numerosos.

Aun hay más, aunque parezca mentira. Los menores volúmenes de la colección están formados por su *Camino de la Cruz* y un *Libro de Oraciones*, que miden 13 milímetros por 6 de ancho. Sus 100 páginas, adornadas con viñetas, sólo tienen 3 milímetros de espesor. Ambos se guardan en cajitas de plata dorada, con trabajos delicadísimos y un grabado que reproduce el título y una de las imágenes del texto. Son una maravilla de fleurs y elegancia.

¡Libros de un centímetro y tres milímetros, por un centímetro y un milímetro! Nadie protestará si decimos que son los más pequeños del mundo.

**Sociedades y Corporaciones**

**Casino Republicano Mallorquín**

Al objeto de tratar asuntos de general interés, se convoca á Junta General extraordinaria para el domingo 16 del corriente á las 8 y media de la noche.

Palma 13 de Junio de 1895.—P. A. de la J. D.—El secretario, Sebastián Ramon.

**Banco de Préstamos y Caja de Ahorros**

La Junta de Gobierno acordó en sesión del día de ayer conceder como último é improrrogable plazo para el pago del 6.º dividendo pasivo de diez pesetas por acción hasta el día 15 del presente mes, pasado cuyo plazo y á tenor de lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos, declararán caducadas las acciones que resulten en descuento del referido dividendo; y se fija para efectuar el pago todos los días laborables desde las 9 de la mañana hasta la una de la tarde, y de 4 á 7 de la misma en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 5.

Palma 1.º de Junio de 1895.—El Vocal Administrador interino, Bartolomé Cabrer.

**Gremio de Bodegones**

Los síndicos y clasificadores de este gremio ponen en conocimiento de los individuos que á él pertenecen, que las listas gremiales estarán de manifiesto en casa del síndico, (plaza del Olivar 4) desde las cuatro á las cinco de la tarde, durante los días 14, 15 y 17 del actual.

**Oficinas públicas**

**Gobierno Militar**

Anuncio.—El día 17 del actual á las ocho de su mañana, se reunirán en este Gobierno militar las juntas de señores Jefes y oficiales de las distintas clases del Ejército para procederse á la elección de habilitado de las suyas respectivas, para el próximo año económico.

Lo que se hace saber para conocimiento de los interesados.

Palma 14 Junio de 1895.—De O. de S. E.—El Comandante Secretario, José Ferrer.

**Administración de Consumos en arrendamiento.**

Terminando esta Administración en fin del presente mes el arrendamiento del impuesto de consumos en esta capital, quedarán el día 3.º caducadas todas las licencias y permisos concedidos para la extracción é introducción de corderos, caoras, vacas y otros ganados, cera ó cualesquiera otras especies gravadas, y por lo tanto los que en dicho día no hayan sido introducidos en esta ciudad, perderán el derecho á serlo; no aceptando esta Administración responsabilidad alguna por los que se hallen en tal caso.

Lo que para conocimiento de los interesados, al objeto de evitarles los perjuicios consiguientes, se anuncia en el *Boletín Oficial* y periódicos locales.

Palma 12 Junio de 1895.—El Arrendatario-Administrador, Bartolomé Cabrer.

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 11.—Varones 1.—Hembras 1.

Día 12.—Varones 4.—Hembras 4.

**Matrimonios:**

Día 11.—Don Miguel Roser Togores, con doña Magdalena Company Rosselló.

Día 12.—Don Lorenzo Palerm Enrich, con doña Francisca Cladera Sampol.

Don Nicolás Sanchez Gil, con doña Isabel Rullán y Más.

**Defunciones:**

Día 13.—Miguel Salamanca Riera, casado, 64 años, Son Sardina, asma.

Salvador Montagut Rubio, casado, 49 años, c. del Peguil, válvulo.

Bartolomé Riera Albertí, 6 meses, c. de la Palmera, cardiopatía.

Apolonia Fiol Pol, viuda, 88 años, P. del Mercadal, derrame cerebral.

Catalina Martínez Gerónima, 4 años, c. de la Bolsería, tifoidea.

Día 14.—Jose Coll Rigo, viudo, 83 años, c. del Pino, gastro enteritis.

Gabriel Covas Janer, soltero, 25 años, c. de San Martín, tuberculosis.

Antonio Terrasa Garriga, 18 meses, c. del Camposanto, eclampsia.

Francisco Ferrer Vaquer, 18 meses, c. de San Jaime, gastro enteritis.

Catalina M.ª Vidal Magraner, viuda, 72 años, c. de Salas, muerte repentina.

Josefa Noguera Lladó, viuda, 70 años Hospital, anemia.

Maria Fiol Expósito, soltera, 15 años, c. de los Olmos, conjunción.

Catalina Segura Piña, 1 mes, c. de San Andres, raquitismo.

**Hospital provincial:**

Día 13.—Entradas, 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 14.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada en lo alto, con calimas en los bajos y algunos grupos de *stratus*. Hay vivos arboles.

*Horizonte.*—Brumoso pero claro en todo el círculo.

*Idem del viento.*—Leveche frescachón.

*Idem de la mar.*—Azul y rizada del viento.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Vigia de Porto-pi.*—Sin señal.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

En San Jaime se celebrará la festividad del *Corpus Christi*, á las nueve y media se expondrá S. D. M., acto seguido, se cantarán horas menores y misa mayor con sermón que dirá el reverendo padre Tomás Vines, escolapio. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, trisagio con música, *Te-deum* y la reserva.

**Otras funciones**

En San Francisco fiesta en honor de San Antonio de Padua; á las diez tercia y misa mayor con sermón por Don Pedro Bautista Nadal.

En Santa Cruz fiesta dedicada al Sanio Cristo; á las diez horas y misa mayor en la que celebrará por vez primera el novel sacerdote Don Rafael Alzamora, presidiendo Don Bernardo Matas, presbítero.

En San Antonio de Padua, fiesta dedicada á su nombre, á las diez misa solemne con sermón á cargo de Don Pedro Martí, presbítero. Al anochecer, conclusión del Triduo.

**Visita á la Corte de Maria**

A la Virgen del Socorro, en San Agustín.

**Plaza de Toros de Palma**

Espectáculo acrobata, gimnasta y taurino, dirigido por Don R. Compte, para el domingo 16 Junio de 1895 (si el tiempo no lo impide).

Segunda salida de la cuadrilla de jóvenes toreros (catalanes) dirigidos por los diestros Montblanch y Fuentes.

Se lidiará una becerra, procedente de la ganadería de *Son Sant Martí*, que será capeada al estilo de Francia por el joven Ramón Fuentes (*Morellano*) y despues se soltará un toro que será muerto á estoque por Jaime Montblanch, (*Jeráneo*).

Antes de la lidia de los becerros tendrá lugar varios ejercicios por los artistas de la Compañía tomando parte el velocipedista Sr. Serrini, acompañado de la ciclista Srta. Carmencita.

*Precios.*—Palcos 2 pesetas; Entrada general 30 céntimos; Señoras, niños y soldados Un real.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las tres y la función dará principio á las cuatro y media.

# LA ALMUDAINA

## Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutará de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no exceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

### EN TODO CASO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.

### Servicio diario

Acaba de establecerse uno de CARRUAJES en tre esta ciudad y el vecino pueblo de Establiments. Las horas de salida de Palma son á las 11 de la mañana, 2 y 7 tarde, y de Establiments á las 6'30 de la mañana, 12'30 y 8 tarde. Los puntos de parada en Palma, frente al número 57 de la calle de San Miguel, y en Establiments en el estanco del

### RULLÓ

Se vende una porción de tierra con una botiga, piso, huerto y fuentes, del predio «Son Goy» sita en Portol (Marroxti). Dirijirse al procurador D. Manuel Peña, Molineros 12.

### José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 de la calle de San Pedro Nolasco. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

### SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica de Barcelona

Mes de Junio. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Cataluña», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor «Reina M. Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22. Línea de Filipinas.—El 21 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Roldós, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

VENTA.—Se vende tanto por junta como separada una casa en Alcudia, de planta baja y altos de mucha capacidad con agua de fuente y pozo; una pieza de tierra labrada con su casita, situada en «Barquerés» y á la orilla del mar muy propia para baños ó para la diversión á la pesca. Su dueño reside en Santa María calle Larga, número 62. 10-8

VENTA.—Por ausentarse su dueño se vende una casa de recreo situada en «Son Español» y tasada en 20.000 pesetas.

En esta imprenta informarán. 15-3

### A. y A. Santamaría

CALLE DE JAIME 1-3-BARCELONA

#### GRAN FABRICA DE PUERTAS DE ACERO ONDULADO

#### NUEVA INDUSTRIA EN ESPAÑA

Fabricantes de tabillitas metálicas para persianas con real privilegio de invención. Nuevo sistema para poder fabricar persianas con prontitud y economía por medio de las tabillitas metálicas Santamaría. Estas persianas garantizan el poco calor á causa de la gran cantidad de aire que circula entre las tabillitas. Unico representante en esta isla: D. Cayetano Gomila, Lonjeta 29.

### EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

## MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE. Cura las acedías, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª Tallers, 22.—BARCELONA

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

## RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad.

Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

### VAPORES TRASATLANTICOS DE P. IZQUIERDO Y C.ª

LÍNEA DE FILIPINAS

Para Manila é Ilo-Ilo

Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore

INAUGURACION EN LA PRIMERA DECENA DE JULIO

por el nuevo y grandioso vapor de acero, de 6.200 toneladas, máquina de triple expansión y alumbrado eléctrico, recién construido en los astilleros de Glasgow, clasificado 100 A. I. del Lloyd

BARCELONA

Admitiendo carga para dichos puertos. Oportunamente se anunciará el día que debe entregarse la carga en el muelle. Seguirán en los meses de agosto y septiembre los vapores CADIZ y MANILA, actualmente en astillero.

Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan, 20.—Palma.

Importante. Ha llegado á esta capital un comisionado que compra ropas antiguas de tapicería, damascos, tisú, sedas floradas de color, y arillas de plata con piedras y esmaltes, y otros varios objetos. Vive en la casa de comida de Raf. el Pons, calle del Sindicato número 120, donde recibirá desde las 9 á las 12 de la mañana, y de 2 á 5 de la tarde, á las personas que tengan y deseen vender de los mencionados objetos.

### CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se curan con el licor de Brea Rover.

Depósito general, Farmacia de las Copiñas.

### CUATRO REALES FRASCO

### L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social . . . . .	10.000.000	Francos
Reservas . . . . .	7.650.000	»
Primas á cobrar . . . . .	69.244.813	»
Total . . . . .	86.894.813	»

Capitales asegurados . . . . .	14.816.979.859	»
Siniestros pagados . . . . .	176.000.000	»

### SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

No desperdiciar la ocasión

## Aviso al público

Más barato que en liquidación se realizarán todas las existencias del almacén de muebles de JOAQUIN CUENCA por retirarse del negocio á que se dedicaba en este ramo.

No despediciar la ocasión

### NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, góla, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

ENOLATURU PADRO

El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturu Padró.

Depositarío en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.